

B A B IV
A N A L I S A D A T A

A. Persepsi carok menurut masyarakat Madura

Sebagaimana uraian di atas, bahwa carok merupakan suatu perbuatan kejahatan yang berbentuk perkelahian atau pembunuhan yang sering terjadi dikalangan masyarakat Madura pada umumnya, Bangkalan pada khususnya. Carok terjadi bila ada sebab dan musyababnya yang tidak terlepas dari masalah kehormatan keluarga, martabat dan harga diri, dendam mencuri harta orang lain, hal ini dapat dilihat pada tabel XVI tentang faktor penyebab timbulnya carok, bahkan masyarakat kecilpun bisa menimbulkan carok, sehingga carok seolah-olah merupakan suatu penyelesaian masalah bagi kebanyakan masyarakat Madura apabila mengenai hal-hal sebagaimana di atas tersinggung mula timbulnya permasalahan yang pada akhirnya terjadi suatu pertentangan atau permusuhan yang di akhiri dengan carok, carok sebagai penyelesaian konflik yang terjadi pada dirinya maupun terhadap keluarganya.

Carok merupakan kejadian yang sudah umum dikalangan masyarakat Madura, dimana timbulnya konflik ini didasarkan kepada perbedaan pada kepribadian seseorang yang bersumber dari pola kebudayaan yang menjadi latar belakang perkembangan kepribadian. Masyarakat Bangkalan secara sadar maupun tidak sadar, sedikit atau banyak akan terpengaruh oleh pola pemikirannya seperti masalah tersinggung, masalah kehormatan keluarga, harga diri sudah dianggap penghinaan yang berat sehingga malu pada masyarakat apabila tidak membalas, untuk memulihkan citra yang dianggap jelek itu dan untuk menghilangkan rasa malu dengan

merintahkan daerah Sumenep dan Pamekasan pada abad ke XVII ia sangat simpati pada perjuangan Trunojoyo, ia dikenal sebagai seorang Tumenggung yang menghormati orang kecil, adil dan bijaksana dan menjalankan pada pemerintah, karena keluhuran budi pekertinya, sehingga namanya dikenalkan pada pepatah tersebut". 2

Disamping itu mereka telah melukai perasaan orang, karena mengganggu kesenangan keluarga orang lain pada filsafat Madura disebut dengan ungkapan " Mon ba'na e tobe' sake' ajja' nobean oreng ", artinya kalau engkau dicubit merasa sakit janganlah mencubit orang.³

Orang Madura apabila sudah ada masalah atau konflik semacam tersebut di atas, yakni merasa dirugikan oleh orang lain segera mengadakan perundingan dengan sanak keluarganya, sehingga memperoleh restu dan dorongan untuk melakukan carok, hal ini dapat dilihat pada tabel XVII. Bahkan merasa bangga bagi keluarga sebab dia telah membela dan telah dapat menyelesaikan tugasnya dalam membela kehormatan diri serta keluarganya, sebagaimana pendapat Hamka :

(Orang Madura, apabila seorang pemuda dibuang karena membunuh, menebus kehormatannya yang tersinggung sampai dalam penjara dia merasa lebih mulia dari pada temannya sesama hukuman yang terbuang karena merampok dan menyamun. Dan bila dia telah dikeluarkan dari penjara dia dibelikan oleh keluarnya pakaian baru dan dia merasa bangga sebab dia telah menyelesaikan tugasnya membela kehormatan diri dan keluarganya. 4

²D. Zamawi Imran, Sosok Manusia Madura Dalam Kontek KelIndonesiaan, Surat Kabar Jawa Pos, (Surabaya, Jawa Pos Bagian II, Kamis tanggal 21 Juli 1983), p. 4.

³Ibid.,.

⁴Hamka, Loc.Cit.,.

Sehubungan dengan masalah di atas, dalam kehidupan manusia pola tingkah lakunya selalu ditentukan dengan nilai-nilai adat atau kebudayaan, sebagaimana pendapat Munandar Soelaiman, mengatakan :

Nilai dan sistim di desa dan di kota berbeda dan dapat diamati dalam kebiasaan, cara dan yang berlaku, nilai-nilai agama masih dipegang kuat dalam pendidikan agama. ⁵

Berpijak dari teori tersebut, carok timbul disebabkan adanya orang yang menyimpang terhadap norma-norma yang harus dipatuhi dalam kehidupan masyarakat, demikian pula bila sudah terjadi carok yang dikarenakan istri yang syah dicerai, kemudian dikawini oleh orang lain, dan yang mengawini akhirnya dibunuh, maka si keluarga terbunuh akan membuat suatu perhitungan dalam rangka membalasnya, sebab yang membunuh dianggap menyimpang dari norma-norma yang berlaku, dan bila tidak membalasnya keluarga dekat ikut merasa malu, apalagi ditambah dengan cemoahan masyarakat sekitarnya, sehingga bertambah malu. Dengan demikian si keluarga terbunuh timbul jengkel dan malu, kalau sudah semacam ini pilihannya kecuali carok, karena sangat jengkel sehingga terdorong melakukan carok. Lihat tabel XVII, tentang motifasi melakukan carok.

Melihat ungkapan di atas, bahwa carok sering terjadi, apabila mereka menghadapi suatu masalah, maka caroklah yang diambil dalam rangka memecahkan masalah yang menimpa pada dirinya maupun keluarganya atau untuk mengembalikan citra keluarga dan dirinya, lihat tabel I. Untuk menghindari dari adanya perbuatan carok ini nampaknya ada kesulitan, sebab ma-

⁵ M. Munandar Soelaiman, Ilmu Sosiologi Dasar Teori dan Konsep Ilmu Sosial, (Bandung, Eresc, 1986), p. 47. 47

salah carok menjadi pantangan bagi masyarakat Bangkalan Madura, bila sudah menimpa pada dirinya dan keluarganya sehingga sulit untuk tidak melakukan carok yang dikarenakan carok sudah menjadi watak atau tradisi dikalangan masyarakat Bangkalan Madura sebagaimana tabel V, namun pada sisi lain masyarakat Madura menginginkan agar anak cucunya menyadari orang yang agamis (mengerti agama dan menjalankan), dengan demikian masyarakat Bangkalan Madura mempunyai pandangan yang lain tentang carok dilakukan, sebagaimana tabel III dan tabel IV.

Dalam melakukan sesuatu baik bepergian, atau menghadapi sesuatu, tentu akan mengadakan persiapan terlebih dahulu sebagai bekal untuk memudahkan dalam melakukannya, hal ini termasuk melakukan carok sebagaimana tercantum pada tabel VII. Adapun yang dipersiapkan adalah senjata tajam, antara lain senjata tajam lihat pada tabel VIII, yang dipergunakan orang Madura dalam melakukan carok, namun yang dipergunakan atau sering dipergunakan adalah clurit.

Jadi jelasnya bahwa carok sering dilakukan oleh kalangan masyarakat Bangkalan Madura, yang dikarenakan adanya penyimpangan terhadap norma-norma atau tata nilai yang berlaku di masyarakat. Persoalan carok dapat diselesaikan melalui pendalaman agama Islam (hukum Islam) dan keluasan ilmu-ilmu umum (hukum positif) sehingga ilmu yang didapati itu dipahami dan dikerjakan sesuai dengan tuntutan yang ada didalamnya, sebab carok dilakukan oleh kebanyakan para petani yang mayoritas tidak berpendidikan agama yang sempurna maupun pendidikan umum, bahkan dapat dikatakan buta huruf sehingga berpegang teguh pada adat istiadat yang berlaku meskipun salah, lihat pada tabel

XV, bahwa yang berpendidikan sangat relatif rendah bila dibandingkan dengan zaman yang moderen ini.

B. L i n g k u n g a n

Dimasyarakat tentu terdiri dari beberapa orang dimana seorang dilahirkan dengan sesuatu organis keturunan yang lengkap dalam lingkungan yang memberikan kepadanya kemungkinan-kemungkinan dan pembatas-pembatas bagi pertumbuhan dan perkembangannya serta penyelesaian usaha-usahanya. Tatakala ia mencapai dewasa fisik dan mental dalam hubungan lingkungan, ia menghimpun sikap-sikap, perasaan dan keharuan, perlakuan-perlakuan, serta kebiasaan-kebiasaan yang tersalurkan ketika melangsungkan hubungan dengan mereka yang ada disekelilingnya atau dari bantuan - bantuan yang diterima ketika menanggulangi keinginan dan hasrat-hasratnya.

Masyarakat atau orang Madura telah dicirikan menomersatukan harga diri dan kehormatan keluarga, maka s sangatlah berhati-hati dalam pergaulan dengan masyarakat sekitarnya, akan tetapi setiap orang tentu akan berbeda antara yang satu dengan yang lainnya, yang mengakibatkan hilangnya nyawa baik antara individu dengan individu atau kelompok dengan kelompok, yang dikenal dengan masyarakat Madura dengan sebutan "carok", hal ini dapat terjadi dikarenakan adanya penyimpangan dari tata nilai yang telah disepakati bersama oleh masyarakat (lingkungan) sehingga masyarakat Madura mempunyai kaidah-kaidah yang telah berlaku, yaitu carok itu boleh apabila sudah menyangkut istri diganggu oleh orang lain dan keluarga dibuat malu oleh orang lain.

Saputra berpendapat :

Dari awal lingkungan fisik itu dan semenjak terwujudnya lingkungan dan sosial, secara konstan pengaruh mempengaruhi dengan potensi-potensi serta sifat-sifatnya ada pada individu. Faktor turun menurun hanyalah dapat dikembangkan atas adanya tanggapan lingkungan yang evokatif. ⁸

Faktor lingkungan tersebut sangatlah mempengaruhi terhadap perkembangan individu yang hidup didalamnya, hal ini termasuk orang yang hidup di dimasyarakat Bangkalan Madura, misal bila orang Madura menghadapi suatu konflik yang menyangkut harga diri, martabat dan kehormatan keluarga, bila tidak melakukan carok akan mendapatkan cemohan dari lingkungan masyarakatnya seperti ungkapan bahasa Madura "Mon ba'na ta' acaro' buang behe sarungnga gante samper" maksudnya apabila kamu tidak melakukan carok buang saja sarungnya dan ganti saja jarek, dengan kata lain janganlah jadi laki-laki kalau tidak berani carok jadi saja perempuan. Ungkapan ini merupakan ejekan untuk menambah semangat dan bertambah berani untuk melakukan carok.

Selain itu dimasyarakat Bangkalan Madura carok sudah menjadi watak atau tradisi, untuk menyelesaikan suatu masalah apabila sudah menyangkut nama baik, harga diri, martabat dan kehormatan keluarganya, yang menjadi turun menurun dari anak keturunannya menirukan dan mengikuti jejaknya lingkungan. Dalam hal ini ahli psikologi berpendapat: "Anak menjadi tak pernah bisa sesuai dengan lingkungan, bahkan selalu ingin berbuat ekstrem, kalau si anak hidup dalam lingkungan

⁸G. Karta Saputra, Sosiologi Umum, (Jakarta, Bina Aksara, 1987), p.p. 13-14.

mengembangkan diri.

Masyarakat Bangkalan Madura menyadari bahwa carok merupakan tindakan yang tidak baik (lihat tabel IV), dimana responden menjawab sebanyak 63% yang menyatakan carok itu tidak baik. Akan tetapi bila menghadapi suatu konflik yang dihadapi tidak ada jalan lain untuk menyelesaikannya kecuali dengan carok, konflik itu seperti tabel XVI, sebab sudah menjadi pantangan dari masyarakat Bangkalan, bila menimpa pada dirinya merasa kesulitan untuk tidak melakukan carok. Sebab carok sudah menjadi watak atau tradisi bagi masyarakat Bangkalan lihat pada tabel V dimana responden menjawab sebanyak 51% mengatakan "ya".

Tapi pada sisi lain masyarakat Bangkalan menginginkan agar anak cucunya menjadi mengerti agama, taat kepada kedua orang tua dan berbuat baik kepada orang lain, sebagaimana hasil wawancara penulis dengan masyarakat formil maupun non formil menyatakan bahwa "Penduduk Bangkalan banyak anaknya dipondokkan di pesantren dan sebagian di sekolahkan, dengan maksud agar mereka mempunyai ilmu pengetahuan yang luas dan mendalam". Dengan begitu terjadi suatu kontradiksi, dimana pada sisi yang lain agar anak cucunya menjadi orang yang pandai dan mengerti ajaran agama Islam, namun pada sisi yang lain tradisi carok dipertahankan apabila sudah menyangkut kehormatan keluarga, harga diri dan martabat, dinodai oleh orang lain di muka umum, atau mengganggu istrinya. Dengan adanya pemikiran semacam ini, di masyarakat Bangkalan Madura masih mempunyai orientasi carok tersebut ternyata kadar ilmu atau tingkat pendidikannya relatif rendah, sebagaimana tabel XV tentang tingkat pendidikan ma-

menghina, kehormatan, martabat, dan harga diri, tentu hal ini merupakan tindakan yang berlebihan sehingga tidak dapat dibenarkan oleh pidana Islam, mestinya hukuman tersebut ditentukan oleh putusan hakim yang berwenang.

d. Carok dengan terpaksa.

Dimasyarakat Bangkalan juga banyak melakukan carok karena membela diri karena mendapat serangan dari orang lain, sehingga dia terpaksa melakukan carok, maka dalam hal ini tidak ada dosa dan tidak diqishash.³⁹ Sebab bila tidak membela diri akan teraniaya atau akan terbunuh. Allah berfirman dalam Al-qur'an Surat Al-Baqarah ayat 195 berbunyi :

وَلَا تَلْقُوا بِأَيْدِيكُمْ إِلَى التَّهْلُكَةِ

Artinya:

"Janganlah kamu biarkan dirimu jatuh dalam kebinasaan".⁴⁰

Selain ayat tersebut Allah juga menjelaskan dalam Al-qur'an Asy-Syura' ayat 41 berbunyi :

وَلَمَّا نَسَبْنَا لِكُلِّ مَن قَبِلْتُم مِّنْهُ مَالًا طَغَوْتُمْ ۖ فَمَا تَعْلَمُونَ لَهُ سَبِيلًا

Artinya:

"Barang siapa yang menang membela dirinya sesudah ia teraniaya, maka tidak ada jalan bagi mereka untuk menghukumnya".⁴¹

³⁹Soelaiman Rasyid, Fiqh Islam, (Jakarta, Kurnia Islam, Cet XX, 1985), p. 460.

⁴⁰Departemen Agama., Op.Cit., p. 47.

⁴¹Ibid., p. 789.

Dalam Hadits Nabi juga memberi penjelasan bila orang terbunuh karena membela diri maka mati syahid sebagaimana sabdanya :

عز سعيد بن زيد قال : قال رسول الله ص
من قتل دوز ماله فهو شهيد .

Artinya:

"Dari said bin zaid, Ia berkata: Telah bersabda Rasulullah SAW, barang siapa terbunuh lantaran mempertahankan hartanya, maka ia mati syahid". 42

Berdasarkan uraian di atas, bahwa melakukan carok bila keadaan mendesak untuk membela diri dari serangan orang lain, maka baginya tidak dapat dikenakan qishash dan bila dia mati maka mati syahid.

Melakukan carok, dari beberapa tinjauan di atas dapatlah diambil suatu pengertian, bahwa carok tidak boleh dilakukan, atau termasuk perbuatan dosa karena carok bermotif untuk menyelesaikan suatu konflik yang tidak dibenarkan oleh hukum pidana Islam, disamping itu carok ada unsur pembalasan berlebih-lebihan apalagi main hakim sendiri. Maka dari itu carok dikenakan sanksi menurut hukum pidana Islam, dengan sanksi qishash, diyat dan ta'zir.

1. Sanksi qishash.

Carok dalam pidana Islam termasuk kategori pembunuhan yang sengaja dan ada unsur

⁴²A. Hasan., Op.Cit., p. 627.

yakni tindak pidana pembunuhan diancam dengan pidana badan atau penjara. Maka dari itu sebelum membahas sanksi carok perlu terlebih dahulu meninjau kembali tentang pernyataan orang Madura yang menyatakan carok itu baik sebanyak 17%, sedangkan yang menyatakan carok itu jelek sebanyak 51%, adapun yang menyatakan biasa-biasa saja mencapai 32%, hal ini sebagaimana jawaban responden pada tabel II, tentang pandangan masyarakat Bangkalan melakukan carok. Dalam hal ini melakukan carok yang dikarenakan ekonomi, dendam, dan kehormatan diri atau harga diri atau martabat, (lihat pada tabel XVI, tentang sebab-sebab terjadinya carok).

a. Carok dalam kejahatan pencurian (diefstal).

Carok dalam masyarakat Bangkalan terjadi karena adanya faktor ekonomi bila dijabarkan karena mengambil harta orang lain atau pencurian (lihat tabel XVI), perbuatan ini termasuk kejahatan dan pelanggaran terhadap kekayaan orang.

Pencurian dalam KUHP tertera pada pasal 362, dapat dirumuskan sebagai perbuatan mengambil sesuatu barang baik secara keseluruhan maupun secara sebagian milik orang lain dengan tujuan memilikinya dengan melawan hukum. Dilihat dari sini bahwa mencuri itu tidak boleh dilakukan atau termasuk tindak pidana kejahatan terhadap harta benda, sehingga perbuatan ini diatur tentang sanksinya, yakni pada buku kedua b a b XXII tentang pencurian, maka dari itu pencurian dapat dibagi menjadi 5 macam yaitu :

- a. Pencurian biasa, pada pasal 362.
- b. Pencurian berkualifikasi, pada pasal 363.

dilakukan oleh pidana positif maka dari itu carok dikenakan sanksi, dan carok yang tidak dapat dikenakan sanksi apabila melakukan karena membela diri dari serangan orang lain.

Sanksi carok kalau ditinjau dari hukum positif ada dua katagori pembunuhan yang dilarang yaitu pembunuhan dengan sengaja atau bermaksud dan pembunuhan yang direncanakan untuk menghilangkan nyawa seseorang :

1. Sanksi carok dengan sengaja.

Dalam masyarakat Bangkalan Madura, melakukan carok dengan sengaja yakni timbul seketika dan dilaksanakan pada waktu itu juga.

Sehingga bagaimanapun bentuk carok dilakukan oleh masyarakat Bangkalan merupakan watak atau tradisi dalam kehidupannya, yakni seolah-olah merupakan manifestasi dari watak yang keras dan berdarah panas yang dikarenakan letak geografisnya. Hanya masalah yang kecil terjadi carok yang mengakibatkan matinya seorang, hal ini terjadi karena emosi yang tinggi bahkan carok sampai terjadi turun temurun (dendam) yang tidak berkesudahan, sebagaimana ungkapan orang Madura "Otang dere bajer dere otang nyaba bajer nyaba" artinya "hutang darah bayar darah, hutang nyawa bayar nyawa".

Dalam hal ini bukan dendam saja yang dapat menimbulkan carok, namun sering juga terjadi karena kehormatan diri, harga diri sehingga carok salah jalan untuk menyelesaikan

itu berupa clurit, dengan demikian Salamun dikenakan sanksi penjara selama 10 tahun , karena melanggar pasal 340 KUHP. 58

Melihat kejadian kasus di atas, bahwa carok itu termasuk katagori pembunuhan rencana terlebih dahulu yakni si pembunuh dilakukan dengan keadaan tenang, maka dari itu diancam dengan pasal 340 KUHP yaitu :

Barangsiapa sengaja dan dengan rencana lebih dahulu merampas nyawa orang lain diancam karena pembunuhan dengan rencana (moord), dengan pidana mati atau pidana penjara seumur hidup atau selama waktu tertentu paling lama dua puluh tahun. 59

Sebagaimana penulis uraian di atas bahwa carok merupakan watak atau tradisi masyarakat Bangkalan dalam rangka menyelesaikan konflik yang terjadi pada dirinya maupun keluarganya. Jadi hemat penulis sanksi carok dengan direncanakan terlebih dahulu disesuaikan dengan pasal 340 yaitu :

- a. Hukuman mati.
- b. Pidana penjara seumur hidup.
- c. Pidana penjara selama dua puluh tahun.

⁵⁸Arsip, Op.Cit., (Kejaksaan, Kamis, tanggal 24 September 1988).